

Les affaires où tous citoyens sont intéressés, n'est-il pas un monument bien tendre et de son crédit auprès du prince et de son amour pour le peuple ?

Son attachement pour Louis XIV, qui dura jusqu'au dernier jour, avait principalement éclaté durant la Fronde ; il fournit à Massillon l'occasion de juger cette époque troublée et la conduite de son héros. Le rapprochement avec Bossuet vient de lui-même, mais il serait injuste d'oublier que nous avons sous les yeux l'essai d'un débutant :

Que ne puis-je rappeler ici ces temps fâcheux où la minorité du prince, l'ambition des grands, les intérêts des ministres, et je ne sais quelle fureur de révolte et de changement qui saisit en certains siècles l'esprit des peuples, firent éprouver tour à tour à la France toutes les calamités des dissensions domestiques. Que ne puis-je rapprocher surtout ce moment fatal, où la capitale du royaume à la tête de la révolte, la Bourgogne et la Guyenne déjà séduites, le Dauphiné prêt à les suivre et n'attendant plus que l'exemple de cette province, notre illustre défunt, sollicité de toutes parts, décida presque par sa fermeté de la fortune du monarque et de celle de la monarchie.

L'abbé J.-B. VANEL.

(*A suivre.*)

